

Hemos querido incluir en este número la transcripción de un importante artículo que refleja parte del pensamiento de ese gran colombiano estudioso de las ciencias sociales y económicas recientemente fallecido: ANTONIO GARCÍA. El problema empresarial y la reforma agraria en América Latina - Arcaísmo y modernización de la empresa agrícola - nos ilustra y nos aporta material al estudio del desarrollo del campo, preocupación fundamental del trabajo del Departamento.

Para conocer un poco más el pensamiento y obra de Antonio García hemos solicitado especialmente a otro importante hombre de letras colombiano, el ex-canciller ALFREDO VASQUEZ CARRIZOSA, hacernos un bosquejo de su vida y su obra.

Se presenta en este número un importante trabajo realizado por el Doctor Pierre Raymond, miembro de este Departamento de Investigación y destacado investigador de la Facultad. El trabajo "Vida y muerte del Algodón y los tejidos santandereanos", constituye una historia económica y tecnológica sobre la desaparición del cultivo y de la industria casera del algodón en Santander. Con este trabajo se presenta el segundo caso, siendo el primero el trabajo sobre el Fique, (véase el número 4 de los CUADERNOS, abril 80) de deterioro de importantes actividades que afectan la economía del campo colombiano.

A continuación se presenta un artículo del Dr. Francisco González, miembro de este Departamento, realizado con la colaboración del doctor Orlando Jaramillo, sobre la necesidad de definir elementos para el diseño de políticas socio-culturales, frente a la dinámica del desarrollo y el cambio social.

Luego presentaremos un trabajo realizado por el Ingeniero Carlos Colmenares, dentro del programa de la Facultad de Estudios Interdisciplinarios (FEI) de esta Universidad en Desarrollo Rural, sobre la influencia tecnológica que ha recibido el pequeño agricultor cafetero por los programas de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia en el municipio de Miraflores, Boyacá.

Por último incluimos en una nueva sección informativa que irá apareciendo en la medida que se reuna el material, un artículo sobre el Primer Congreso Indígena reunido el mes de febrero en Bosa, población cercana a Bogotá, preparado especialmente por Pierre Raymond para esta edición.

EL EDITOR

SEMBLANZA DE UNA FACULTAD

Luis José Tarazona Cote*

La Universidad Javeriana fue fundada en 1622. En su desarrollo histórico es posible distinguir dos etapas claramente demarcadas: la primera va desde su fundación hasta 1767, y la segunda viene desde 1930 cuando se inició la Restauración de la Universidad. En efecto, en el año 1931 la Universidad reinició labores en su segunda etapa con la Facultad de Derecho y Economía. Y en el año de 1964, Economía empezó a operar como Carrera aparte. Posteriormente en el año 1968 se inició Administración de Empresas como carrera profesional de cinco años. Y luego, en 1969, Contaduría tuvo su inicio como carrera. Más adelante, en 1970, se creó la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales que incluía la carreras de Economía, Administración de Empresas, Sociología y Trabajo Social.

(*) Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Javeriana. Es profesor de la Universidad Javeriana y de la Universidad de los Andes, y del Programa de Alta Gerencia y de Desarrollo Gerencial Avanzado en ésta última. Ha sido Investigador del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico (CEDE) y Director del Programa de Educación Continuada de la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes. Es Ingeniero Civil de la Universidad Javeriana con estudios de Post-grado en Economía en la Universidad de los Andes. Master en Business Administration (M.B.A) y Master en Economía (M.A), y Ph.D. en Economía y Business Administration de Michigan, con Especialización en Evaluación de Proyectos de Harvard. Ha sido profesor e Investigador en Michigan. También ha sido alto funcionario del Departamento Nacional de Planeación y del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en Washington, y consultor del Banco Mundial, y asesor y consultor de varias empresas, gremios y organizaciones.

Finalmente, en el año de 1971 se creó la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas que hoy día integran las carreras de Economía, Administración de Empresas y Contaduría.

En la actualidad la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas cuenta con más de 150 profesores y más de 1.200 alumnos distribuidos en los 3 programas de pre-grado mencionados, sin incluir los programas académicos de post-grado y de educación continuada.

El programa de post-grado en Economía de la Facultad de Estudios Interdisciplinarios en colaboración con la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas tiene como objetivo fundamental desarrollar a un nivel aún más avanzado y riguroso la capacidad de análisis económico con un enfoque interdisciplinario del conocimiento. Por otra parte, el programa de post-grado en Finanzas de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas proyecta su inicio en el año de 1983.

Además, la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas cuenta con un Departamento de Investigaciones y con un programa de Educación Continuada.

Con el fin de permitir la Difusión del Conocimiento y de las Investigaciones realizadas por sus investigadores y profesores, en el área económica y en el área de la administración, y de otros trabajos científicos originados por otros investigadores y expertos nacionales y extranjeros, la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas elabora las siguientes revistas y publicaciones periódicas:

La Revista Cuadernos de Agroindustria y Economía Rural es una publicación periódica de la Facultad, especializada en la difusión de la investigación y el conocimiento de la Agroindustria y de la problemática del Desarrollo Rural y Regional.

La Revista Universitas Económica, que se edita semestralmente, es una publicación académica de la Facultad cuyo propósito fundamental es el fomento y la difusión del debate y de la investigación científica en torno a los principales problemas económicos, administrativos y organizacionales de Occidente, del Tercer Mundo, de América Latina, del Grupo Andino y de Colombia en especial.

La Revista Cuadernos de Administración es una publicación periódica académica y científica de la Facultad orientada hacia la difusión de la investigación, el avance del conocimiento y el desarrollo de la teoría y de la práctica organizacional y administrativa, en la Facultad, en el país y fuera de él.

La Revista Dilema es una publicación estudiantil de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas cuyo principal objetivo es integrar a los estudiantes de las distintas facultades al contexto político, económico y social nacional y mundial.

La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Pontificia Universidad Javeriana busca la formación integral de profesionales de la economía, la administración y la contaduría para el servicio de la nación colombiana y de la comunidad humana universal. Es una facultad consciente de la importancia estratégica de la investigación, la docencia y el aprendizaje en las áreas de la economía, de la administración, de la organización y de las políticas en la coyuntura y en el futuro del país. Es parte de una comunidad universitaria de fundadores, directivos, profesores, investigadores, egresados, alumnos y colaboradores, presentes y antiguos, que también cree en el valor de la educación permanente y en la riqueza de la investigación y del conocimiento interdisciplinario.

Es una facultad integradora y abierta, y comprometida con el desarrollo, con la orientación, con la crítica y con la transformación de la sociedad que la rodea. Es una escuela que busca ante todo el saber científico, investigativo, riguroso, sistemático, creativo, crítico y disciplinado, para ponerlo al servicio de los más altos ideales nacionales, de nuestra cultura y de nuestra civilización.